

Título: *Solitaria: No desecho tras cuatro décadas bajo confinamiento solitario. Mi historia de transformación y esperanza.*

Por: Albert Woodfox (con Leslie George)

Capítulo 11

¿Qué es el Partido?

Si cualquier hombre blanco en el mundo dice: “Dame la libertad o dame la muerte” el mundo entero aplaude. Cuando un hombre negro dice exactamente lo mismo, palabra por palabra, este es juzgado como un criminal y tratado como uno.” -James Baldwin

El Partido Pantera Negra para Defensa Propia fue iniciado en octubre del 1966 por dos estudiantes universitarios en Oakland, California- Huey Newton y Bobby Seale- quienes deseaban detener la brutalidad policiaca en sus vecindarios. En los 60's la policía armada regularmente hacía redadas en los vecindarios de gente negra con armas, perros y picanas para el ganado. La gente negra era hostigada, intimidada, perseguida, golpeada, balaceada, y asesinada por la policía en sus vecindarios a diario. Newton y Seale crearon un programa que llamaron “vigilancia de policías” para monitorear la actividad policiaca en sus vecindarios. Empezaron a cargar armas legalmente adquiridas para vigilar incidentes en los vecindarios negros, para defensa propia, decían, para proteger al vecindario si fuera necesario. Newton cargaba libros de leyes en su auto. “A veces” escribió, en su autobiografía, “cuando un agente de policía estaba hostigando a algún ciudadano, yo me apartaba un poco y leía las porciones relevantes del código penal en voz alta a todes, a una distancia que se pudiera escuchar. Al hacer esto, estábamos ayudando a educar a aquellos quienes se reunían para observar estos incidentes. Si el agente policial arrestaba a un ciudadane y se lo llevaba a la estación, nosotres le seguíamos y de inmediato prestábamos fianza. Mucha gente de la comunidad no creía de primera instancia que nosotres tuviéramos sus intereses como nuestra prioridad”, escribió. “Nadie nunca les ha dado ningún respaldo o ayuda cuando la policía les hostigaba, pero aquí estábamos nosotres, hombres orgullosos de ser negros, armados con pistolas y con el conocimiento de la ley. Muchos ciudadanos venían directamente desde la cárcel al Partido, y las estadísticas de asesinato y brutalidad por la policía en nuestras comunidades bajo de forma drástica.” El Partido Pantera Negra para Defensa Propia crece de esto.

Es un mito común que El Partido Pantera Negra era una organización racista. El odio racial no fue algo que se haya enseñado en el partido. Allá para los últimos años de los 60, Los Panteras Negras de Illinois Bob Lee y Fred Hampton, presidente del capítulo del partido en Illinois, formaron una alianza con un grupo de jóvenes blancos de Chicago del Sitio-Norte (golpeado por la pobreza) que sus raíces pueden trazarse a el área de Appalachia. El grupo de blancos se hacía llamar la Organización de Jóvenes Patriotas y se vestían con banderas Confederadas en sus chaquetas. Al igual que El Partido Pantera Negra, la Organización de Jóvenes Patriotas fue formado para combatir la brutalidad policial en los vecindarios pobres. Las Panteras contactaron a los Patriotas Jóvenes porque compartían metas en común: oportunidades iguales al igual que la finalización de la supremacía blanca, la finalización del racismo, de la discriminación de la vivienda, y de la brutalidad policiaca. Los Patriotas Jóvenes empezaron a vestir broches de BLACK POWER en sus chaquetas. Lee y Hampton crearon alianzas multiculturales- con los Jóvenes Lores y el Comité de Vivienda de gente de Pueblos Originarios, entre otros. Hampton llamó este movimiento emergente la Coalición Arcoíris. ¿Quién sabe lo que hubiera sido? Fred Hampton, a la edad de 21, fue asesinado en su cama por la policía en 1969, en una redada antes del amanecer, en su hogar en Chicago. Su novia embarazada, quien estaba en la cama junto a él, también fue baleada. Jesse Jackson usó la frase de Hampton cuando creó la Coalición Nacional del Arcoíris del 1984 para su campaña presidencial.

El Partido Pantera Negra no era una organización violenta. Si miras la historia, podrás ver que cualquier violencia bajo la que los Panteras estuvieron envueltos fue producto de una respuesta por ser atacados, en primer lugar. Bobby Seale dijo: “ Nuestra posición era: Si no nos atacas, no habrá ninguna violencia; si traes violencia hacia nosotros, nos vamos a defender”. Una de las reglas establecidas por los líderes del partido era: “Ningún miembro del partido usará, apuntará, o disparará un arma de cualquier tipo de forma innecesaria o accidental a nadie”.

“La naturaleza de la pantera es que este nunca ataca”, dijo Huey Newton. “Pero si alguien le ataca o le pone de espaldas en una esquina, la pantera vendrá a acabar con su agresor o su atacante”. No obstante, los medios de comunicación representaban a los Panteras como una milicia violenta. El hecho de tener hombres negros, legalmente cargando armas era tan aterrorizante para la clase dirigente que aun, la Asociación Nacional de Rifles (NRA) respaldaron una medida para evitar una ley de armas en California que permitía al público cargar armas cargadas en público.

En 1967, un legislador Republicano de Oakland, introdujo un proyecto de ley que se convierte en el Mulford Act (Acta Mulford). Para protestar este proyecto de ley, que los miembros del partido sabían que fue creado para detenerlos a ellos (Panteras Negras) de legalmente patrullar sus propios vecindarios, 30 Panteras Negras con chaquetas de cuero y boinas se reunieron en las escalinatas del capitolio del estado de California en Sacramento, cargando de forma legal sus pistolas. Algunos miembros del partido pudieron adentrarse hasta la cámara de reuniones y fueron arrestados. Fuera del capitolio, Bobby Seale, leyó una declaración en contra de la derogación de la ley de armas. En parte, este dijo: “El Partido Pantera Negra para Defensa Propia hace un llamado a la gente americana en general y a la gente negra en particular para que tomen nota de la legislatura racista de California que está considerando legislación que apunta al mantener a la gente negra desarmada y sin poder al mismo tiempo que las agencias policiales racistas a través del país están intensificando el terror, la brutalidad, los asesinatos, y la represión de la gente negra.” Dos meses después, el gobernador Ronald Reagan, un miembro vitalicio del NRA y quien respaldaba a los propietarios de armas, firmó el Acta Mulford como una ley.

Mucha de la violencia atribuida al Partido Pantera Negra fue causada por las infiltraciones de la gente del FBI. Solo tras un año luego de que Bobby Seale y Huey Newton fundaran el partido y publicaran sus 10 Puntos del Programa, en 1967, el director del FBI, J. Edgar Hoover expandió las operaciones encubiertas de la oficina, “trucos sucios”, conocida como COINTELPRO- que se refería a Programa de Contrainteligencia- creado en 1956 para pelear en contra del comunismo, para enfocarse en y atacar al Partido Pantera Negra. El FBI gastó millones de dólares para infiltrarse en el Partido Pantera Negra, creó división y desconfianza entre sus miembros, asesina y encarcela a sus líderes, obstaculiza la creación de fondos para programas comunitarios y abogados, y filtra información falsa a los medios de comunicación y las autoridades de la ley, todo para destruir el partido. (Fue un informante del FBI, actuando como un joven de 21 años, el guardaespaldas de Fred Hampton, quien de forma repetida configura el asesinato de Hampton por la policía de Chicago). El FBI vigilaba constantemente a los Panteras y acosaba a sus miembros familiares y a cualquiera que respaldara el partido. Tácticas como las de COINTELPRO eran utilizadas por la policía local y las oficinas del DA a través del país para perseguir a los miembros del partido: para someterles cargos de crímenes que no cometieron y para mantener a los Panteras

dentro de la cárcel, separarles del partido e interrumpir los enlaces de liderazgo y de comunicación con la organización. El arresto de los Panteras dañaba su reputación y el público cuestionaba los motivos del Partido Pantera Negra. Los arrestos distrajeron a los miembros del partido en la calle al forzarles a recaudar fondos- que normalmente iban hacia la comunidad- para ser utilizados como fianzas y contratar abogados para les Panteras que eran procesados por la policía, el DA, y el sistema judicial. (Al final, el FBI venció; el partido no fue oficialmente eliminado sino hasta el 1982, pero fue diezmado desde adentro ya desde temprano para los 70's).

Cuando los Panteras levantaron su puño cerrado, era por unidad. Si levantas una mano abierta tus dedos están separados, y eres vulnerable. Cuando cierras esos dedos, y tu mano se une en forma de puño, entonces tienes un símbolo de poder y unidad. Los medios de comunicación tornaron el saludo de las Panteras del puño cerrado del Poder Negro, en una contienda en contra de otras razas, lo que en primer lugar, nunca fue intencionado para ello. Por el contrario, siempre fue un llamado a la unidad. Un puño levantado era por la unidad entre los Panteras, unidad entre las comunidades negras, y unidad con cualquiera que estuviera conduciendo la misma lucha para la gente, por el empoderamiento, y por la justicia y la igualdad.

Muchísimos movimientos del pueblo por los derechos humanos alrededor del mundo han levantado sus puños como una forma de protesta y solidaridad, y la gente fuera de estos parecen comprender esas luchas por los derechos humanos. No obstante, cuando los hombres negros levantan un puño, era visto como algo distinto, como una amenaza. Pienso en Tommie Smith y John Carlos, los atletas afroamericanos que ganaron las medallas de oro y bronce en los 200 metros lisos en las Olimpiadas del verano en Ciudad de México de 1968. Luego de haber levantado sus puños e inclinar sus cabezas en el podio, fueron destrozados por la prensa norteamericana. Fueron llamados “renegados” quienes estaban “enojados, eran desagradables y feos”; sus acciones fueron descritas como un “insulto” y una “vergüenza” para los Estados Unidos. Alguna gente quiso despojarles de sus medallas. ¿Cuanta gente supo que ellos estaban hablando desde una plataforma muy bien pensada, de derechos humanos, creada por el Proyecto Olímpico para los Derechos Humanos, una organización de atletas negros no profesionales a la que ellos pertenecían?

Smith y Carlos levantaron sus puños por el derecho de Muhammad Ali a que protestara la Guerra de Vietnam y a que refutara ser reclutado, y porque le regresaran su correa de campeonato, de la cual fue despojado. Ellos levantaron sus puños para demandar la remoción de Avery Brundage, el supremacista y anti-semítico blanco, líder del Comité Internacional Olímpico (IOC) quien fue responsable de resistir un boicot de los Estados Unidos en las olimpiadas del 1936 de la Alemania Nazi. Ellos levantaron sus puños para demandar que la IOC contratara más entrenadores afroamericanos y para protestar la inclusión en los Juegos Olímpicos de los países liderados por el apartheid. Se levantaron sin sus zapatos para llamar la atención sobre la pobreza en las comunidades negras de los Estados Unidos y se vistieron con cuentas y bufandas alrededor de sus cuellos para protestar los linchamientos. Smith, quien rompió el récord mundial de la carrera de los 200 metros, y Carlos, sacrificaron la fama personal, endosos futuros, y la posibilidad de futuros empleos para protestar en contra del apartheid, la Guerra de Vietnam, la discriminación, la pobreza, el linchamiento, el racismo, el anti-semitismo, la supremacía blanca- pero lo que la mayoría de las personas vio y que muchos condenaron, fue a dos hombres negros, atreviéndose a levantar sus puños.

La frase, “Poder para la gente” era un grito para la gente negra y para todes les desempoderades a que se unieran y lucharan por lo que no tenían: educación igualitaria, oportunidades iguales, justicia igualitaria, tratamiento igual y respeto. En varias ocasiones, los miembros del partido se referían a la policía, a la clase política, DA’s, y jueces, como “cerdos”. Yo también lo hice. Viene del libro de George Orwell, *La granja de los animales*, en donde uno de los personajes, un cerdo, es corrupto, y un oportunista, hambriento de poder quien se va en contra de sus seguidores y traiciona los principios de la democracia. En la calle, la palabra “cerdo” era- y sigue siendo- utilizado para describir cualquier oficial corrupto- cualquiera que esté en poder quien traiciona a la gente, cualquier policía que brutaliza a las personas, ya sea blanque o negre. Les policías negres quienes hieren a la gente, les DA’s negres que incriminan a la gente, eran y son cerdos. Cuando uno no tiene poder, usualmente uno usa el lenguaje como mecanismo de defensa. Vivimos en un mundo donde la gente negra quienes defienden a otros negres, pueden ser encarcelades. Muchas veces, el lenguaje es todo lo que nos queda.

Cuando me interesé en el partido por primera vez, actuaba más por mis emociones que por mi intelecto. Era un cabeza de chorlito con un nuevo sentido de

concienciación. Mi habilidad para formular teorías y comprender ideas era muy limitada para aquella época. El Programa de los Diez Puntos del partido fue mi guía para hacer lo correcto. Estaba impresionado por los principios, aun cuando no comprendía la profundidad de estos. Tan pronto como fui educándome, comencé a comprender más y más las fuerzas sociales- mayormente las económicas- que causaron que Bobby Seale y Huey Newton formularan El Programa de los Diez Puntos. Aunque no comprendí lo que estaba tras ello cuando lo leí por primera vez, sabía lo que se estaba diciendo.

El Programa de los Diez Puntos del Partido Pantera Negra

1. Queremos libertad. Queremos el poder de determinar el destino de nuestra comunidad negra.
2. Queremos empleo para nuestra gente.
3. Queremos el fin del robo a nuestras comunidades negras y oprimidas por los capitalistas.
4. Queremos viviendas decentes y adecuadas para alojar a los seres humanos.
5. Queremos educación para nuestra gente que exponga el verdadero carácter de esta sociedad americana decadente. Queremos una educación que enseñe nuestra historia auténtica y nuestro papel en la sociedad actual.
6. Queremos que todos los hombres negros sean exentos del servicio militar.
7. Queremos un fin inmediato a la BRUTALIDAD POLICIAL y a los ASESINATOS de todas las personas negras.
8. Queremos libertad para todos los hombres negros recluidos en las prisiones federales, estatales y locales.
9. Queremos que todas las personas negras, cuando sean llevadas a juicio, sean juzgadas por un jurado compuesto de gente de la comunidad negra, según como lo define la Constitución de los Estados Unidos.
10. Queremos tierra, pan, vivienda, educación, prendas, justicia y paz.